



**María Fernanda García Hernández**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Reporte de lectura**

**Antropología Médica**

**Primero "B"**

**PASIÓN POR EDUCAR**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

# BREVE INTRODUCCIÓN A LA ANTRPOLOGÍA MÉDICA

22 - agosto - 2022

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Fernanda Garcia



La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la Medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguos. La mirada naturalista en Medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrollo una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos, por ejemplo, en el tratado Epidemias, junto a metodologías de naturaleza etnográfica. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos, puesto que formaba parte de su práctica. A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como su fuente básica de conocimiento, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso. Durante buena parte del siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk, en inglés folk medicine. Con este concepto coincidían en describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina. Durante todo el siglo XX, al mismo tiempo, la sociología empírica, desarrollo investigaciones basadas en la observación etnográfica.

29/08/22

## IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGÍA SOCIAL EN LA CARRERA DE MEDICINA

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz  
Reinanda Garcia

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen dimensiones biológica, psicológica y socio-cultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se ha de ligar la dimensión sociocultural en la física y biológica. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural. Por lo expuesto anteriormente, en la contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y se han reformulado conceptos acerca de él. Así, se han revelado diversas concepciones por diferentes investigadores, entre las cuales resulta significativa la de Fuentes respecto a la posición socioantropológica, que tiene en cuenta el vínculo entre la existencia y la esencia del ser humano lo cual expresa la interrelación de la naturaleza humana y su capacidad transformadora, a partir de la actividad y las cualidades humanas; elementos esenciales para poder comprender al ser humano desde una visión holística. También, debe tenerse en cuenta que la educación médica en Cuba atraviesa una etapa importante de cambios, pues actualmente encara el reto de formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia ciencia-técnica, de cualidades humanas que favorezcan la relación médico-paciente, en aras de realizar debidamente su encargo social; además de ser capaces de analizar los problemas profesionales con una visión integral, buscar soluciones, aplicarlas y asumir responsabilidades sociales; todo ello en un complejo contexto

# LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA DE PEDRO LAÍN ENTRALGO: HISTORIA Y TEORÍA

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Fernanda Forcia

La antropología de Laín sigue su método cognoscitivo de anteponer la historia a la teoría de un problema médico: primero, contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; después, expone sus doctrinas principales de esta antropología: el ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana. Pedro Laín Entralgo (1908-2001), dentro de las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad -antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. En cuanto científica, la antropología médica de Laín emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la 2ª mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Laín reconoce estos progresos gracias al naturalismo, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en 1890 a una rebelión de enfermos europeos. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. El cuidado de las heridas en la guerra concienció a varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz. Reconocen la necesidad de responder no sólo a los desórdenes fisiológicos del enfermo, sino también a sus exigencias personales. En medicina Laín recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y la incursión del personalismo en la patología (la medicina actual). Resta a la escuela de Heidelberg, a juicio de Laín, extender la "mentalidad de la antropología patológica" a todas las enfermedades.

## **Bibliografía**

Virgili, U. R. (s.f.). *"Breve introducción a la antropología médica"*. MARC, 1-7.

Méndez, O. Q., Beltrán Moret, M., Caballero Herrera, M., Montoya Rivera, J., & Orozco Hechavarría, O. (2013). *"Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general"*. MEDISAN vol.17, 1-11.

Orringe, N. R. (2008). *"La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y teoría"*. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 190-205.